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Realizzare nel Sannio una
piattaforma di distribuzione di
idrogeno e carburanti ultrapuli-
ti destinata a rifornire la
regione Campania. A lanciare
la sfida sono i rappresentanti
delle istituzioni intervenuti nel
corso della presentazione della
proposta di legge n. 2184 del
deputato Costantino Boffa :
“Misure per il sostegno dello
sviluppo dei sistemi dimobilità
ad alta sostenibilità con
impiego di idrogeno e carbu-
ranti ultrapuliti di nuova
generazione di origine biologi-
ca”.
L’iniziativa si inserisce nel
“Primo forumdelle idee e dei
prototipi per l’innovazione utile
e sostenibile” promosso da
Futuridea eAsi. Ad intervenire,
insieme con lo stessoBoffa,
sono il presidente di Futuridea,
CarmineNardone, il numero
uno della Rocca dei Rettori,
Aniello Cimitile, il fisico Paco
Lanciano, l’assessore provin-
ciale all’energia Gianvito
Bello, i docenti dell’università
degli studi del Sannio, Domeni-
co Villacci e Francesco Pepe.

CECILIA DEL GAUDIO
Il Sannio si candida a diventa-
re la prima piattaforma per la
distribuzione di idrogeno e di
carburanti ultrapuliti in una
rete di dimensioni regionali.
Una sfida che vede inprima li-
nea gli amministratori locali,
il deputato CCoossttaannttiinnoo  BBooffffaa e
l’associazione “Futuridea”,
presieduta da CCaarrmmiinnee  NNaarrddoo--
nnee. Emerge nell’ambito della
presentazione della proposta
di legge n. 2184 di Boffa: “Mi-
sure per il sostegno dello svi-
luppo dei sistemi di mobilità
ad alta sostenibilità con im-
piego di idrogeno e carburan-
ti ultrapuliti di nuova genera-
zione di origine biologica”. 
L’iniziativa si inserisce nel
“Primo forum delle idee e dei
prototipi per l’innovazione uti-
le e sostenibile” promosso da
Futuridea e Asi. Ad interveni-
re, insieme con Boffa e Nardo-
ne, il numero uno della Rocca
dei Rettori, AAnniieelllloo  CCiimmiittiillee, il
fisico PPaaccoo  LLaanncciiaannoo, l’asses-
sore provinciale all’energia

GGiiaannvviittoo  BBeelllloo, i docenti del-
l’università degli studi del San-
nio, DDoommeenniiccoo  VViillllaaccccii e FFrraann--
cceessccoo  PPeeppee. 
“Bisogna pensare”, dichiara
Nardone, “alla possibilità di
implementare nel Sannio un
distributore multiplo di car-
buranti ultrapuliti, che eroghi
non solo idrogeno, ma anche
Magnegas. Potremo”, prose-
gue, “analizzare nel dettaglio
le potenzialità legate di tale
carburante ultrapulito nel
prossimo mese di giugno,
quando a Benevento, interver-
rà il professore RRuuggggeerroo  MMaarriiaa
SSaannttiillllii”. 
Cimitile individua anche il luo-
go dove potrebbe essere rea-
lizzata la piattaforma. “Penso”,
dice il presidente, “alla zona
della diga di Campolattaro”. 
Allo stesso tempo lancia una
sfida ulteriore a Boffa. “Ades-
so”, afferma il presidente, “bi-
sogna pensare ad una proposta
di legge che introduca nei tra-
dizionali distributori di carbu-
rante anche l’erogazione dell’i-
drogeno”. 
Non è un caso che una norma-
tiva in materia di mobilità so-
stenibile parta dal Sannio. In-

fatti, secondo quanto sottoli-
nea lo stesso Boffa, si tratta di
un territorio dove è sorta
un’attenzione all’innovazione
che ha fatto scuola nel resto del
paese. 
“L’ obiettivo”, spiega Boffa, “è
dare una legittimazione nor-
mativa ad una materia con fu-
turo e grandi prospettive. Inol-
tre”, continua, “ha riscontrato
un’adesione molto ampia da
parte di parlamentari dell’uno
e dell’altro schieramento. La
testimonianza che, su temi di
rilievo, è possibile raggiunge-
re un accordo bipartisan”. 
Secondo Lanciano un corretto
sistema di distribuzione è la
condizione principale per ga-
rantire la salubrità dell’atmo-
sfera. “Inoltre, l’impiego del-
l’idrogeno”, spiega il fisico,
“consente di evitare emissioni
dannose ed avere a disposizio-
ne una fonte di energia alter-
nativa”. Per Lanciano, inoltre,
iniziative come la cinque gior-
ni di “Futuridea” stimolano le
competenze dei cervelli locali
che hanno, in tal modo, l’op-
portunità di approfondire le
proprie conoscenze, evitando
la fuga altrove. 
“Gli enti pubblici”, dichiara
Bello, “sono al centro della sfi-
da relativa alla pianificazione
della piattaforma di distribu-
zione, secondo un modello di
governance innovativo che ve-
de il coinvolgimento di citta-
dini, imprenditori e associa-
zioni nelle scelte che riguar-
dano il territorio”. 
Le ricadute positive per il si-
stema locale derivanti dall’im-
plementazione delle tecnolo-
gie legate all’idrogeno sono al
centro dell’intervento di Do-
menico Villacci. “Adesso”,
specifica il docente, “bisogna
pensare a realizzare degli idro-
genodotti che permettano di
introdurre l’idrogeno prodot-
to direttamente nel sistema lo-
cale”. 
E’ importante, inoltre, secon-
do Francesco Pepe, imple-
mentare nel Sannio una vera e
propria filiera che parta dallo
sfruttamento della notevole
disponibilità di fonti rinnova-
bili del territorio. 

Nel Sannio il polo dell’idrogeno
Da Futuridea la proposta di creare  una struttura di distribuzione di energia
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Sviluppo e infrastrutture
Interviene Cosimo Rummo
“Una buona ed efficiente
dotazione infrastrutturale,
sia materiale che
immateriale è importante per
concorrere allo sviluppo di
un’area ma occorre avere
anche consapevolezza che
le infrastrutture non sono da
sole l’elemento vincente”.
Il presidente di Confindustria
Benevento, CCoossiimmoo  RRuummmmoo,
affida ad una nota il suo
pensiero in merito alle
recenti decisioni prese per il
territorio sannita in tema di
infrastrutture.  
“Sin da quando ero
presidente del Gruppo Giovani”, sottolinea, “sostenevo che lo
sviluppo lo creano soprattutto le aziende, il sistema che le
accompagna, gli elementi e gli interventi che accrescono la
loro competitività. Del resto”, chiarisce il presidente di
Confindustria Benevento, “se guardiamo ad altre aree del
mondo, che sono anni luce lontani da noi per dotazione
infrastrutturale, notiamo che i loro indici e trend di crescita sono
di gran lunga superiori ai nostri. Non voglio”, prosegue il
Presidente di Confindustria Benevento, “certamente sminuire la
strategicità delle infrastrutture ma affermo anche che non sono
quelle o solo quelle che fanno crescere un Paese moderno e
che vuole attrezzarsi per reggere la competizione mondiale.
Ebbene, se finalmente si iniziasse a pensare come favorire e
garantire alle imprese progetti di ricerca e innovazione, come
favorire processi finalizzati alla ricerca dei talenti, alla loro
valorizzazione e al loro impiego nei processi produttivi, come
garantire processi formativi di qualità e destinati
all’occupabilità, rispondendo alle reali esigenze e domanda
delle aziende, come semplificare, concretamente e non solo
con decreti, i processi burocratici che costano milioni di euro
alle imprese, come restituire certezza di diritto agli operatori
economici, sicuramente dimostreremmo un approccio culturale
nuovo e, soprattutto, favoriremmo i processi di crescita del
nostro Paese”. “Qui subentra”, conclude Rummo, “il tassello
importante della dotazione infrastrutturale. Su questo fronte,
indubbiamente, si stanno facendo grandi passi. Nella mia
qualità di Presidente di Confindustria Benevento, esprimo la
mia soddisfazione per la garanzia del cantieramento del
raddoppio della Telese-Caianello e dell’alta capacità Napoli-
Bari. Finalmente, Benevento, grazie a queste infrastrutture,
riprenderà quel ruolo di cerniera tra Nord e Sud, Est e Ovest e
rientrerà in quel circuito a rete dei collegamenti nazionali,
contribuendo alla crescita dell’intero Paese. È risultata
strategica l’intesa tra i rappresentanti della maggioranza e
dell’opposizione, il Senatore Viespoli e l’Onorevole Boffa, ai
quali vanno il nostro apprezzamento e la nostra gratitudine”.
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Docenti e istituzioni 
pronti a collaborare
alla realizzazione
della piattaforma
destinatra a rifornire
il territorio
della Campania


